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上海新闻 A11

身陷女老师包围圈 收入较低跳槽多

幼儿园男老师最怕“落单”
! ! ! !某区有十余万学龄前孩子，但男
教师才区区六七十位。这便是沪上幼
儿园男教师奇缺的真实写照。“抢男
教师”成为每年各幼儿园招聘时最起
劲的事情，但往往只有一级园甚至示
范园才能捷足先登。那么，如此吃香、
近乎众星捧月的幼儿园男教师，他们
又给学前教育带来了哪些变化呢？中
福会幼儿园的男老师们前天举行了
一场期末教学展示会，晒出了他们从
教的成绩单，也道出了他们职业发展
上的瓶颈与困惑。
“我们算是男教师的大户了，江

湾、浦江、康桥三个园有!"名男教
师，约占全部教师的四分之一了。”
策划这场期末展示活动的中福会幼
儿园园长凤炜说，本来想搞一次男
教师教学#$的，但有男老师悄悄提
意见：“比赛就会有名次，万一哪个
男老师排在最后一名，怎么办？”凤
园长听了觉得有些道理，不能挫伤
了他们的积极性，更要保护他们好
不容易建立起来的自尊心，所以就
把比赛改成了展示，并且把主题确
定为“一抹阳光，一片阳刚”。
这几年，招聘来的男教师多了，

但跳槽的也有，一个重要原因可能
还是收入比较低。为此，凤园长动足
了脑筋，想出了在绩效工资中破例
给男教师们单列一个系数，这样，男
教师就会比女教师每月多得几百元
钱。虽然钱不多，但这却是从全园的
总盘子里匀出来的，好在，“吃亏”的
女老师们基本上也没啥意见，反而
觉得应该给男老师们一点优待。凤
炜说，这已经是她这位园长在收入
分配上所能运用的最大权力了。

%&后的金赵军老师是上海体育
学院的本科毕业生，如今孩子也一

岁多了。比他长四岁的陈一郎老师
也是体院毕业，也已成家。江湾园中
班教研组长李慧说，园里的'名男老
师，除了一名年龄最小的，其他都有
了美满婚姻，幼儿园的男老师特别
吃香，没听到有大龄剩男的。陈一郎
自信地说：“我们择偶还是很有优势
的，因为我们既有男性的豪放，也从
女老师那里学到了温柔。而且，幼教
职业要求我们要十分具有爱心，这
也令我们充满了正能量。”
幼儿园来了男教师，他们除了

带班，往往还要兼做男老师“应该揽

的活”。浦江园的沈杰老师说，他要
负责园里的科学探索室工作，带领
孩子们做科学小实验，还身兼全园
网管，是各类电子设备的“总工程
师”。不过，在凤炜园长看来，处于绝
对少数的男教师，最怕的是孤掌难
鸣，最需要的是抱团发展，最渴望的
是自尊和自信得以张显，因此，一定
不能让男教师“独处”，不能一个幼
儿园就一个男教师，这样的孤独会
让他们无所适从。
“男教师非常受幼儿园欢迎，但

要提防，不能让他们在工作中沦为
弱势群体，要增强他们的职业认同
感。”华师大学前教育系教授周念丽
说，目前世界上幼儿园男教师比例
最高的属日本，约占 (&)，我们在
相当长时间内恐难达到这个比例，
那么就应当让男教师发挥最大作
用，让他们的勇敢、刚毅、开朗、活
跃、冒险、敢闯、创新等特质，辐射到
更多孩子。 首席记者 王蔚

长宁区与市质监局
合作推进质量强区

! ! ! !本报讯（记者 袁玮）日前，长
宁区政府与市质监局联手，从宏观
质量管理、行政审批和管理创新、技
术支撑等方面拟定出 *+个合作事
项，推进质量强区工作合作协议的
签订。该协议为市场监管体制改革
以来，上海市区县政府与市质监局
签署的首份协议。
在市质监局的支持下，目前长

宁成为首批负责辖区内重要工业产
品 !直接接触食品的材料等相关产

品" 生产许可证省级发证工作的 +

个区县之一 !该项工作原先在市质

监局办理"，办理重要工业产品（直
接接触食品的材料等相关产品）生
产许可省级发证工作，包括新发证、
换证、变更、注销、撤销、补领等，方
便食品相关产品生产企业就近办理
相关手续。
市质监局全力支持长宁质量强

区工作，为长宁区“互联网,”、贸
易、航空服务、互联网金融和专业服
务业等产业的发展，提供技术支撑、
专业指导。支持长宁区特色园区创
建各级知名品牌示范区，形成名牌
集群区域。

寒假不忘
安全教育
! ! ! !寒假将临，
在金山区石化
五小，驻地派出
所公安干警和
武警消防官兵，
向该校外来务
工人员子弟传
授寒假期间抵
御严寒的妙招，
并宣传消防安
全知识和突发
险情逃生技能。
特约通讯员
庄毅 摄

高校牵手企业
完成科研成果市场转化

上海中医药大学掘金中医药宝库

! ! ! !青蒿素，中国唯一被世界承认的原创新
药，给中国科学家赢得了第一个诺奖，却在
国际科技成果转化市场遭遇尴尬———青蒿
素及其衍生物每年全球销售额已达数亿美
元-但中国只有不到 *&)的市场份额。如何
让“中医药宝库”走出深闺产真金？作为我国
中医药产学研试点单位之一，上海中医药大
学通过整体布局、资源重组、机制突破，协同
创新，搭建中医药特色的技术转移平台，让
中医药不再只会“开药方”，更要成为真正的
掘金“宝库”。

做学问，发论文；要市场，瞄需求。百
姓健康生活，正是中医药的用武之地。上
海中医药大学深化以新产品研发与转让
为核心的产学研共同体建设，瞄准中药新
品研发，主要包括中药保健品、绿色食品、
药妆品、日化品等，将移动互联的中医智
慧医疗产品研发作为产业发展战略。同
时，在养老养生、康复等领域寻找新的中
医药产业增长点。
俗话说十年磨一剑，但要出一个新药，

数十年都难。无论从研发投入到市场推广，
单靠高校里的论文和实验，几乎是不可能完
成的任务。上海中医药大学决定走出去，将
企业请进来。与江苏康缘药业、上海凯宝药
业等企业通过“基金制”建立研发纽带，新增
意向研发基金近亿元；与天士力集团、扬子
江药业、和黄药业、美年大健康等 *&余家大
型企业合作共建研发基地，进一步完善新品
研发链条……

“高校不懂市场，企业渴求‘真知’，如果
论文!资本，实验室嫁接市场，岂不两全其
美。”上海中医药大学中药产学研合作中心
副主任姚广涛指出，上海中医药大学还与康
缘药业联合成立医药创新研究院以及医药
科技公司，从论文到市场，高校与企业一道
“手拉手”，而不再是学校企业各执一端。
目前，校企之间已经通过“研究院,公司”模
式开展合作，江苏康缘药业投入注册资金
(&&&万元，另投入 *&年 .&&&万元额度研
发资金，推进机制创新、人才集聚、新品研发
和成果转化。
“进入到创新研究院的学科带头人，既

可以获得高校教师稳定的编制和待遇，还可
获得企业开出的百万年薪。”姚广涛透露，校
企联合成立的医药研究院和公司正在完成
工商注册程序，国内中医药专业领域的高端
人才已经跃跃欲试。“通过建立合理的绩效
评价体系与激励机制，借助企业过程管理经
验，高校技术转移一直难以突破的‘最后一
公里’，有望被贯通。”
为了鼓励更多教授走向市场，上海中医

药大学明确设立科技成果转化基金及技术
经纪人奖励制度，对校内外促进转化的机构
或个人给予最高限额 !& 万元的中介服务
费，还设有专利奖、新药研发奖等类别奖励
制度，特殊贡献者更有特殊奖励。学校（院）
的职务科技成果完成转化的，项目完成人可
取得 '&)收益，“而且，学校保留 () 的编
制额度专门用于支持教师流动，对人事关系
调出学校的人员，学校承诺完成产学研任务
后，可以回学校事业编制。”

本报记者 马亚宁

科创上海


